
В последнее время,  и особенно после увольнения с  должностей замести-
телей Министра обороны Р.Х. Цаликова и Т.В. Шевцовой, занимающихся вопро-
сами финансового обеспечения Вооруженных сил, в мой адрес и правления Сове-
та ветеранов шла лавина телефонных звонков, в которых ветераны поздравляли
нас с победой, связывая отстранение указанных лиц от должностей в немалой сте-
пени с результатами той борьбы, которую мы на протяжении более 10 лет вели за
возрождение военной финансово-экономической службы, доказывая на многолет-
нем опыте неспособность существующего финансового блока качественно решать
задачи финансового обеспечения войск и сил, чем наносился ущерб делу совер-
шенствования, развития армии и флота, законному и эффективному использова-
нию огромных средств военного бюджета, достойной социальной защиты лично-
го состава и в целом обороноспособности государства.

Конечно,  мнения  и  оценки  большинства  ветеранов  являются  достаточно
справедливыми и имеют серьезное право на объективность.

Без  лишней  скромности  надо  признать,  что  к  нашей  профессиональной
правдивой информации о плачевном положении дел в финансовом обеспечении
Вооруженных сил, к чему это вело, и чем может закончиться, прислушивались и
поддерживали нас в Госдуме и Совете Федерации, различных партиях, средствах
массовой информации, Правительстве и других организациях.

А главное такую информацию знал Президент страны, который лично был
ознакомлен с моим письмом, 13-страничным приложением к нему и в дальней-
шем изучал сложившееся положение, когда получал жалобы во время встреч с
участниками СВО и их семьями. Видимо не без понимания серьезности рассмат-
риваемых проблем, их длительного неразрешения и неспособности это сделать
соответствующими ответственными руководителями В. В. Путин и принимал ре-
шение об освобождении их от занимаемых должностей хотя к сожалению форму-
лировок об этом мы не знаем.

Сегодня, идет трагическая волна арестов руководящего состава Миноборо-
ны за их преступления. И если уволенным с должностей Цаликову и Шевцовой не
предъявлены какие-либо обвинения в нарушении Закона, то их вина в создании
почвы взяточничества и воровства, на которых выращены генералы, идущие на
нары, в любом случае опосредовано имеется. Это им руководство страны довери-
ло решение задач обеспечения законного и целесообразного использования на-
родных средств, предназначенных на оборону, которые они не выполняли по ряду
причин,  в  том  числе  по  своей  неспособности,  непрофессионализму,  возможно
личной заинтересованности и др., за что, на наш взгляд, должны нести заслужен-
ную ответственность.

В настоящее время абсолютно очевидно, что если бы наши предложения ре-
ализовывались не частично, а зачастую просто формально, непродуманно и под
давлением ухудшающейся ситуации в финансовом обеспечении войск и сил, то не
было бы таких  неэффективных решений о  введении в  округах,  видах  и  родах
войск должностей заместителей, помощников командующих с наличием на них



бесправных офицеров, создании сотен территориальных расчетных пунктов, пере-
формировании территориальных финансовых органов в самостоятельные финан-
совые службы, их переподчинении и многое другое, что создавало видимость со-
вершенствования финансовой структуры.

Однако на деле делало ее еще более неповоротливой, неуправляемой, безот-
ветственной, бесконтрольно растущей изо дня в день по численности и значитель-
но дорожающей по содержанию.

Причем многие вышеуказанные решения бывшим Министром обороны по
нашим данным принимались вопреки мнению Начальника Генерального штаба,
ряда других заместителей С.К. Шойгу и только под влиянием пользующихся у не-
го безраздельным доверием Т.В. Шевцовой и Р.Х. Цаликова.

Если в условиях мирной жизни войск и сил, о чем мы не раз писали, имею-
щиеся проблемы в финансовом обеспечении замалчивались, скрывались, то с на-
чалом  СВО,  и  особенно  по  вопросам  финансирования  содержания  воюющих
войск, выплат военнослужащим денежного довольствия и членам их семей, обес-
печения различными выплатами раненых и больных и др., они ярко засветились
черными красками и продолжаются пока до сего времени. Эта правда неоспорима
и не требует доказательств.

На днях об этом на Петербургском международном юридическом форуме,
вновь  напомнил  председатель  Ассоциации  юристов  России,  бывший  премьер-
министр Сергей Степашин, который заявил, что побираются под час наши воен-
нослужащие и нужно решить эту проблему. «Эти зарплаты, которые мы им дали,
половина забирается: на обмундирование, на все остальное. Это правда. В отпуск
солдатики и офицеры едут за свой счет. Я сам советский генерал. Мы всегда езди-
ли... как положено, государством положено», сказал Степашин. 

Поразительно, но это не хотела видеть и признавать руководитель финансо-
вого блока,  которая как  мантру повторяла в докладах Министру обороны,  что
«действующая система финансового обеспечения Вооруженных Сил Российской
Федерации устоялась и эффективно решает все возникающие вопросы финансово-
го обеспечения войск (сил) в различных условиях обстановки, максимально адап-
тирована к переходу с мирного на военное время в кратчайшие сроки без корен-
ных изменений ее структуры». 

При такой красочной оценке подконтрольной службы даже если она реаль-
но стабильно выполняет задачи, мало найдется руководителей, которые бы так в
припудренном состоянии утверждали ее «величие». Кстати, такая же оценка указана
и в докладе Министра обороны Президенту РФ в ответ на письмо председателя
Совета ветеранов ВФЭС руководителю государства.

Невольно напрашивается плачевный вывод, что госпожа Шевцова, с учетом
провального  итога  своей  работы,  не  обладала  необходимой  профессиональной
компетенцией в порученной сфере деятельности, способностью критически оце-
нивать результаты своего «труда» и подчиненного финансового блока, и видимо
ее чрезмерное стремление остаться  любым путем у  власти,  свидетельствуют о



том, что для назначения на такую высокую должность, которая далеко не сравни-
ма с работой налоговика, она просто не обладала хотя бы каким-то государствен-
ным мышлением.

Приходишь в ужас,  когда узнаешь порядок управления финансовым бло-
ком, при котором в случае пребывания Шевцовой в отпуске или длительного от-
сутствия на рабочем месте по другим причинам (заместителя по штату у нее не
предусмотрено, как было во все времена), ее обязанности и права возлагались на
специально определенных лиц: двоих заместителей Министра обороны РФ, отве-
чающих за материально-техническое обеспечение и строительство.

Такая  существующая  система,  в  которой  преобладает  дилетантизм  или
умышленные интересы с большой вероятностью длительное время вела к созда-
нию коррупционной почвы, ее процветанию и далеко не случайно сегодня Булга-
ков и Иванов находятся за решеткой.

Причем мало кто в настоящее время вспоминает, что это уже второе «при-
шествие» такой системы гигантского воровства, коррупции в Вооруженных силах
России, которые начинал бывший министр обороны Сердюков, как раз воспользо-
вавшись разгоном структур военной финансовой службы, системы действенного
контроля и военных финансистов. По долгу службы и присяге они-то как раз и
стояли на страже государственных средств,  осуществляли за этим надлежащий
контроль, чем ставили заслон злоупотреблениям, и не случайно в Советских Во-
оруженных силах и дореформенный Сердюковский период таких фантастических
сумм хищений армия и страна не знала и просто не могла такое себе представить.

Рассуждая над поднятыми вопросами, хотелось бы еще раз заострить вни-
мание,  что  целю деятельности  любого  руководителя  на  любом посту  является
сохранить, нарастить и преумножить. К нашему сожалению, сожалению сотен во-
енных финансистов и огромному числу военнослужащих и членов их семей сде-
лать этого бывшему заместителю Министра обороны не удалось. Выбранная по-
литика отторжения наших инициатив и предложений оказалась тупиковой и при-
вела не только к нивелированию статуса финансово-экономической службы до
уровня кассира, но и послужила причиной отторжения системой самой Шевцовой
как основного ответственного за нее руководителя.

Она, что приходится отмечать с большим сожалением, не умея решать наи-
более серьезные проблемы финансового обеспечения, нашла другое применение
своей энергии: борьбе не с самими проблемами, а с Советом ветеранов, предлага-
ющим обоснованные пути их решения и даже превентивные меры, призванные
вообще исключить их возникновение.  Пытаясь  заткнуть  рот Совету,  Шевцова,
слабо разбираясь в законодательных вопросах деятельности ветеранских органи-
заций, в ответах на запросы депутатов Госдумы и в других случаях неоднократно
утверждала, что уставные цели Совета не дают нам право обращаться по пробле-
мам финансового блока и предлагала прекратить переписку с В.В. Воробьевым по



данным вопросам, что естественно в ряде структур вызывало недоумение и непо-
нимание.

Не получая и от этого желанного результата, она организовала нечистоплот-
ные действия по созданию преград для финансирования нашей организации, не
понимая, что добиться этого в среде сообщества военных финансистов практиче-
ски невозможно.

Мы знаем, что многие очевидные вещи понимают и те бывшие члены регио-
нальных отделений Совета ветеранов военной финансово-экономической службы,
которые по указке бывшего начальника, наперекор своей совести и офицерской
чести, в одночасье, как под копирку, написали заявление о прекращении своего
членства в общественной организации, справедливо не поддерживающей деятель-
ность финансового блока. Эти люди, по сути релоканты, предавшие идеалы, впи-
танные в период обучения в ЯВВФУ. А поэтому от исключения их из ветеранской
организации в региональных отделениях Совета только улучшился климат и кол-
лективная уверенность в правильном пути выполняемых уставных задач.

С назначением нового Министра обороны России А.Р. Белоусова практиче-
ски вся армия и естественно, не только наши ветераны, да и миллионы простых
людей задаются вопросом, что же будет дальше с финансированием Вооружен-
ных сил, вопросами социальной защиты людей в погонах и членов их семей, бу-
дут ли остановлены системные злоупотребления с материальными и денежными
средствами.

Мы считаем, что с учетом проведенной чистки руководящего состава Мино-
бороны, а также задач, которые определил для себя и довел до общественности
Андрей Рэмович, система финансового обеспечения Вооруженных сил, организа-
ция работы по созданию достойных условий материального и финансового обес-
печения личного состава должны меняться в лучшую сторону, как и законное, це-
лесообразное использование государственных средств военного бюджета на обо-
рону страны.

Хотелось бы надеяться, что изменение системы финансового обеспечения
Вооруженных сил будет происходить так, чтобы Совет ветеранов ВФЭС был не
оппонентом и критиком проводимых мероприятий, ведущим постоянную принци-
пиальную борьбу за возрождение военной финансовой службы (как это было при
Шевцовой), а чтобы руководство Минобороны нашло в нашем лице своих сторон-
ников  и  помощников  от  чего  решение  важнейшей  государственной  задачи  по
укреплению обороноспособности страны только улучшится.

Председатель Совета ветеранов военной финансово-экономической службы
генерал-полковник в отставке В.В. Воробьев


